Der Hauptinhalt der deutschen Arbeiterbewegung bestand in den vorhergehenden Hauptperioden in der Organisierung und Schulung des Proletariats und in der Aneignung und Verteidigung der revolutionären Weltanschauung der Arbeiterklasse gegen alle Erscheinungsformen der bürgerlichen Ideologie, im tagtäglichen Kampf gegen die herrschenden Ausbeuterklassen zur Verteidigung der unmittelbaren Interessen der Arbeiter und der Nation mit dem Ziel, die Mehrheit der Arbeiterklasse und aller Werktätigen für den Sturz der Bourgeoisie und für den Aufbau des Sozialismus zu gewinnen.

Mit dem Eintritt in die neue Hauptperiode änderte sich dieser Inhalt in einem Teil Deutschlands grundlegend. In der DDR wurde die Arbeiterklasse aus einer unterdrückten und ausgebeuteten Klasse zur herrschenden Klasse. die im Bündnis mit den werktätigen Bauern und anderen werktätigen Schichten die Macht ausübt, die Ausbeutung des Menschen durch den Menschen beseitigt und in bewußter Ausnutzung der objektiven Gesetze der historischen Entwicklung die Aufbauarbeit auf allen Gebieten des gesellschaftlichen Lebens im Interesse der ganzen Nation organisiert, lenkt und leitet. Jetzt ist die Arbeiterbewegung dazu berufen, die Arbeiterklasse zur Verwirklichung dieser historischen Mission zu erziehen. Zum Hauptinhalt wird nun der Aufbau und die Festigung der neuen, von Ausbeutung, Not, Krisen und Elend freien, wahrhaft menschlichen Gesellschaft des Sozialismus, der Kampf um die Entwicklung der Produktivkräfte im Interesse der ganzen Nation und unter Berücksichtigung der gemeinsamen Interessen der sozialistischen Länder sowie die allseitige Entfaltung der schöpferischen Kräfte des ganzen Volkes.

Der neue Inhalt der Arbeiterbewegung bedeutete eine außerordentliche Erhöhung der Rolle und Verantwortung der Partei der Arbeiterklasse. Die SED entwickelte sich zur Partei neuen Typus, die es versteht, ihre führende Rolle immer besser zu verwirklichen. Die Partei lernte es, eine solche Politik für den Aufbau des Sozialismus auszuarbeiten und gemeinsam mit der Nationalen Front des demokratischen Deutschland sowie mit den demokratischen Parteien und Massenorganisationen durchzuführen, die allen Schichten des Volkes die Perspektive eines Lebens in Frieden, Freiheit, Gerechtigkeit und Wohlstand sichert. Sie leistete ihren schöpferischen Beitrag zur Entwicklung des Marxismus-Leninismus und bewies, daß auch unter den komplizierten Bedingungen eines gespaltenen Landes und bei zeitweise offener Grenze zum Imperialismus in einem hochindustrialisierten Land Mitteleuropas der Sozialismus aufgebaut werden kann.

Die Partei stützte sich in ihrem Kampf stets auf die Errungenschaften der